

REDACCION

Calle San Bartolomé, núm. 33

Teléfono n.º 6

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA: 1'25
EXTRANJERO: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Cort, núm. 14 y 16

REPRESENTACIONES - HORA - PALMA

Anuncios y Comendados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina núm. 10.

Número suelto: 5 cént.
Id. anual: 100

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

Colección completa en 12 tomos. Manual elemental de electricidad industrial. Manual práctico del encargado de dinamos y motores eléctricos. Pilas y acumuladores. Las canalizaciones eléctricas. Regenerador-conductor de máquinas de vapor. El conductor de motores de gas y de petróleo. Guía práctica de alumbrado eléctrico. El motor eléctrico. El transporte eléctrico de las fuerzas motoras. Redes telefónicas y campanillas. La anual del electroquímico. La electricidad para todos. Aplicaciones diversas. La colección completa vale: en rústica, 18 pesetas; en tela a la inglesa, 24. Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Postales de Baleares

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bellezas de Mallorca, Menorca e Ibiza, a 1, 2 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares Colección ULTIMA HORA

1.ª serie 1 peseta PORT-FOLIO DE BALEARES 80 fototipos con el texto correspondiente 8 PEsETAS Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

JURISPRUDENCIA DEL CODIGO CIVIL

expuesta y comentada por Q. Mucius Scaevola 6 tomos 60 ptas.

TOMO I.—Comprende los artículos 1.º al 333.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas. TOMO II.—Comprende los artículos 333 al 656.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 550 páginas. TOMO III.—Comprende los artículos 657 al 1.057.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 750 páginas. TOMO IV.—Comprende los artículos 1.058 al 1.353.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas. TOMO V.—Comprende los artículos 1.354 al 1.541.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 768 páginas. TOMO VI.—Un vol. en 4.º mayor de más de 700 páginas.

Subasta pública

El día 20 del que sigue, de 10 a 11 de la mañana, se subastarán y rematarán en el despacho del Notario D. Rafael Togerres, reside en esta ciudad, calle de Apuntadores, 35, las fincas Can Mari, La Gasera, Pla de les Rotas, Can Vermay, Son Bistal y Son Llantia, del término de Selva de las últimas y del de Campanet las otras, propias todas de Juan Pereló y Pons.

Jaime Hernandez, pintor

San Miguel, 21, Palma Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cuadros rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colocación de papel a real el rollo Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital. Se garantizan todos los trabajos que se hacen con colores de primera calidad Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península. GRAN COMPETENCIA San Miguel, 21, Palma.

Verdadera ganga

A precio muy reducido se vende una máquina de vapor fuerza de 4 caballos, y dos calderas de 8 caballos nominales de fuerza cada una. Informes, CENTRO DE ANUNCIOS.

Un discurso

El partido regionalista de Cataluña ha desplegado en las últimas elecciones de diputados provinciales, gran actividad. Para preparar las elecciones los catalanistas han celebrado muchos mitines en los que han tomado parte, casi todas las personalidades que figuran en dicho partido. En una de esas reuniones ha hablado nuestro querido amigo el abgado Sr. Escalas. Este ha pronunciado un hermoso discurso del cual dice la 'Veu de Catalunya' lo siguiente: Es este simpático e ilustrado joven mallorquín uno de los oradores cuya palabra espera siempre el público con interés.

Por eso cuando el presidente anunció su nombre concediéndole la palabra, la concurrencia rompió en un entusiasta aplauso, manifestación del contento con que se preparaban a gozar lo que por anticipado se prometía.

Comienza el orador exhortándose ante el auditorio por que habiendo sido invitado a última hora para tomar parte en este acto no ha tenido tiempo de prepararse y se verá obligado a improvisar.

Trabajo ingrato, dice, el de la improvisación; por que veo que en España, donde todo se improvisa, todo marcha malamente.

Y comienza el Sr. Escalas su improvisación y Dios sabe, que en este instante nos pesa más que una losa el recordamiento de no haberla taquígrafa fiado para transmitirla íntegra a nuestros lectores.

Lo hemos dicho al comenzar esta reseña; el discurso del Sr. Escalas, que a todos nos pareció demasiado corto, porque no nos habíamos cansado de escucharle, resultó una verdadera poesía en prosa destinada a cantar el espíritu de la tierra catalana que tantas páginas gloriosas ha escrito en su otra historia y que al renacer inspirado en la fraternidad de las demás regiones españolas, es el único que podrá levantar a España al nivel de las demás naciones que van hoy a la vanguardia de la civilización.

No fué una ovación lo que la concurrencia tributó al Sr. Escalas; fué un encandecimiento de ovaciones en el cual cada anillo era un párrafo del discurso. MIGUEL SARMIENTO.

COLABORACION

De la Argentina

Nada más halagador, a la par que sencillo, para el que intenta trasladarse a estas lejanas tierras en busca de trabajo y porvenir, que el programa que le ofrecen los anuncios, los agentes y la misma ley argentina de inmigrantes. El obrero que se acerca a las benéficas que dicha ley concede a los inmigrantes, apenas desembarcado recibe alojamiento gratis en el llamado 'pou posament' (Hotel de inmigrantes) y luego se le facilita por el mismo estado trabajo de su oficio, ya en la capital, ya en el punto del interior que escoja, si que es trasladado corriendo también todos los gastos de la nación.

Desgraciadamente tan bello programa cambia mucho en la práctica. Al desembarcar los infelices inmigrantes, que han venido hacindos en la proa de los vapores, son conducidos al mal llamado 'Hotel de inmigrantes', donde se les alija y alimenta gratis. Pero, ¿qué condiciones reúne tal hotel? ¿qué tratamiento reciben allí los inmigrantes?

El 'Hotel de inmigrantes' es una construcción de madera que se levanta junto al río, sobre terrenos pantanosos, que alrededor están constantemente cubiertos de agua y limo, entre el que se arrastra hermosa variedad de repugnantes insectos. La forma de construcción es

exagonal, casi cilíndrica, por lo cual ha sido comparada a un gran gasómetro y bien puede equipararse por su aspecto exterior a uno de nuestras antiguas plazas de toros. Ha sido calificado justamente de 'inmundo harem de la miseria'.

De su interior dice en sus estudios sobre la Argentina Luis Bordini: en el centro del edificio principal hay un pasillo circular, oscuro, húmedo, una especie de pozó alrededor del cual se abren las puertas de los departamentos. El desagradable y acre olor del ácido fénico no basta a disimular el tifo nauseabundo que despiden el pavimento y las viejas paredes de madera. Un olor de humedad abarrotada, de miseria.

Y en este Hotel reciben los inmigrantes por toda alimentación un poco de puchero calentado en agua sucia, con pretensiones de caldo, y un pedazo de pan; hasta que son conducidos al interior, donde el Estado les proporciona trabajo. Pero este casi nunca es un trabajo seguro, fijo, pues las más de las veces se trata de penosas labores de temporada, ó de un momento que reclama un aumento accidental de obreros, por lo cual éstos, a los pocos días, quedan sin ocupación en un país completamente desconocido para ellos; aumentando el número de los que sufren por falta de trabajo. Y falta de recursos, es indudable tratar de regresar a la costa ni a Buenos Aires, se donde les separan centenares de kilómetros y verdaderos desiertos feltos de vegetación y de toda vivienda, pues la Nación, al las costas acoge nuevo pasaje, será para internar los más, nunca para devolverlos a la costa. Son, como dice muy bien Bordini, veraderos prisioneros del país, y al fin han de ser forzadamente que debérgase al primer patron que se digna someterlos a una esclavitud peor que la de los negros, a cambio de una ínfima alimentación y poder dormir sobre yerba en cualquier cobertizo, atormentados por insectos que pronto llenan su cuerpo de legas y úlceras. En el interior de la República, en el campo, en las estancias y colonias de colonización, no existe más ley que el capricho de los que los pagan; a nadie puede reclamar la carne de inmigración.

Por eso el caso que ni siquiera las pequeñas ventajas espontáneas encuentran siempre el inmigrante, sobre todo si desembarca en sitio diferente de la Capital federal, de Buenos Aires. Diganlo sino cuatro familias austríacas que, procedentes del Brasil, querían dirigirse al lejano territorio de Misiones, en busca de trabajo, y desembarcaron en Rosario de Sta. Fe. La oficina de inmigración ni pudo ofrecerles alojamiento ni pasaje, y las 15 personas que componían aquellas familias se vieron precisadas a instalarse en un terreno baldío, al aire libre. Al relatar este hecho exclama un diario de esa Ciudad: esas oficinas de inmigración carecen de facultades, insuccion e, fondos y quizás también de aptitud en los empleados para el objeto a que se les destina.

También se aumenta el calvario y explotación del pobre inmigrante con propuestas tan tentadoras como falsas, y cuyo cumplimiento es inútil reclamar luego el infeliz obrero. En el mes de Noviembre último llegaron aquí, entre otros inmigrantes que condujo el 'Reina María Oriana', cuatro catalanes, jóvenes y robustos, y éranco uno y maestro albañil otro. Aburridos, desesperados y falta de recursos, a los pocos días marcharon a Lima (Buenos Aires), donde se les había ofrecido trabajo. Allí durmieron efectivamente cerca de dos meses; allí montó el mécanico un taller de maquinarias; allí ejerció el albañil de peón buroguet; allí vivieron comiendo por la mañana y tarde mate, (infusión de yerbas), y por cocido un trozo de carne y dos patatas, acompañado de durísima galleta, pues ni pan vieron; allí durmieron siempre en duro suelo, y los insectos cubrieron sus piernas y pe; de ilgas ucerosas, hasta impedirles andar; y allí, en fin, al liquidarles, entregaron el albañil 40 duros papel y el mécanico 25 duros de igual moneda. Los infelices regresaron a Buenos Aires en la mayor miseria y postración, pero han tenido la fortuna de recibir recursos de sus familias, y por este mismo correo regresarán a España.

Uno de los españoles que han encon-

trado aquí hora y provecho es el célebre escritor catalán Torcuato Tasso, sobre el que llevan importantes encargos, y cuyo taller es visitadísimo. Después de haber hecho con un magro cincel el busto de innumerables bellezas y notabilidades argentinas, y de construir algunos importantes monumentos, últimamente ha inaugurado el dedicado al General San Martín, en Sta. Fé, y el erigido en honor de Fray Cayetano Rodríguez, en San Pedro.

Continúan en pie los conflictos entre Italia y el Uruguay, sobre embargo de una barca italiana, de que me ocupé en una de mis anteriores crónicas; y entre el Brasil y Bolivia, motivado por la sublevación del Acre boliviano. A decir verdad aquí no despiertan estos conflictos el interés que sería de suponer, y aun de desear. Por lo demás, se cree va a llegarse pronto a un arreglo satisfactorio.

El calor de estos días ha sido horrible insupportable, alzando el termómetro 37.º a la sombra; temperatura irrealizable dada la humedad atmosférica, aquí reinante, y la baja presión barométrica. Ayer fueron atacadas de insolación y sefisia más de 80 personas, que tuvieron ser recogidas por la asistencia pública.

Con esta temperatura creo inútil consignar que solo quedan en Buenos Aires los que se encuentran en la absoluta imposibilidad de huir de este horno. Hasta la próxima.

JOSE GRASSO OMS Buenos Aires 31 Enero 1938

Politica

La Junta del Censo

En Madrid se reunió la ponencia de la Junta Central del Censo para discutir el dictamen del Sr. Capdepont.

El ex ministro liberal manifestó antes de entrar, que en el caso de haber recibido alguna resolución de la junta respecto a la circular del Sr. Mauri, no podría referirse a las elecciones provinciales, porque la Junta Central del Censo tiene declarado que de las consecuencias que se refieran al decreto de adaptación a las elecciones provinciales sólo es responsable el gobierno que lo dictó.

Reunidos los tres individuos que constituyen la ponencia, el Sr. Capdepont dió lectura de su dictamen, en el cual, según manifestación de su autor se propone la publicación de las actas y todo lo referente a esta cuestión, a fin de que todo el mundo forme completo criterio del asunto, dejando en libertad de hacerlo a los que creen que deben ejercitar la acción ante los tribunales de justicia.

El Sr. Danvila, que conocía los propósitos del Sr. Capdepont, manifestó que sus deseos é intenciones eran unir su firma a la de los ex ministros liberales.

El Sr. Salmerón dijo que él también deseaba eso mismo, pero siempre que el señor Capdepont estuviese dentro del oficio del Sr. Salmerón, bien conocido ya; pero como el dictamen del ex ministro liberal se aparta mucho del criterio de Sr. Salmerón, éste quedaría en minoría.

Los ponentes de la Junta Central del Censo, Sres. Ruiz Capdepont y Danvila, firmas el dictamen ya conocido.

El Sr. Salmerón quisiera completarlo con otros acuerdos de que habló ya, y que señalasen su voto particular, para sentar la responsabilidad del ministro de la Gobernación y de las autoridades que infringían la ley electoral.

La Junta verá el dictamen y el voto particular de los ponentes en la reunión del lunes.

Los estudiantes

Los alumnos de la Facultad de Medicina de la Universidad Central han dirigido a sus compañeros de Barcelona la siguiente comunicación.

'Hey, sábaco, por acuerdo unánime de los alumnos oficiales y libres de los distintos cursos, se estimó no asistir a las clases mientras el ministro no reponga sobre la petición que se le ha

elevado, y para dar mayor ejemplo de solidaridad escolar y protesta por e anárquico plan de enseñanza, mantendremos esta actitud en cuanto sea necesario hasta llegar lo que corresponde en justicia. A saber:

- 1.º Dar por terminado el curso de Higiene.
2.º Supresión del presupuesto para la licenciatura ó en su defecto, reducir el número de tomas.
3.º Que no exista incompatibilidad entre asignaturas de distintos grupos y que puedan cursarlas dentro de un mismo año los alumnos libres.
4.º Desaparición de los exámenes escritos y que el número de secciones para los libros que sea el que hayan explicado los profesores durante el curso.
Hacemos estas cosas con los estudiantes oficiales y los libres, y esperamos nos secundaréis, pues es el único medio de hacer respetar el plan por el cual comenzamos nuestras estudios.

Descubrimiento de un tesoro

Santander.—Ha ocurrido un suceso novelesco que está siendo la comidilla de la genta.

Con motivo de un incendio ocurrido en una buhardilla cercana al Hospital, donde vivía Joaquina Pérez, conocida como mendiga miserable, fueron avisados los bomberos.

Comenzaron sus trabajos de extinción del incendio, procedieron con gran actividad a salvar a la pordiosera, escalando la altura de la buhardilla y penetrando en la habitación, los bomberos quedaron sorprendidos.

El suelo estaba lleno de agujeros, como el fueso un gran penal.

Registraron bien y hallaron gran cantidad de alhajas de valor, relojes, pulseras, sortijas, y 1.800 pesetas en monedas de oro.

Se calcula en muchos miles de duros el precio de las alhajas escondidas por la avaricia herepenta.

Llevada al Hospital, dijo la vieja que aún tenía muchos billetes de Banco y orzas de oro, escondidos en sitios diferentes de su miserable vivienda.

Aún después de minuciosos registros, no han aparecido más objetos de valor.

Gracias al arrojó de los bomberos pudo evitarse que quedara destruida la casa.

La vieja avara vivía en la mayor miseria, dormía sobre un jergón sucio y se alimentaba de despojos del Matadero.

Colombófilas

Estación mensajera

La circunstancia de tener que dar cuenta de la solemnidad colombófila ocurrida en la cumbre del Tibidabo (Barcelona) el día 1.º del actual, nos obliga a retirar una crónica referente a la necesidad de establecer en Palma un servicio de palomas mensajeras, cuya crónica, muy interesante, publicaremos dentro de breves días.

Pasemos, hecha esta salvadad, a dar cuenta de la ciudad fiesta que los colombófilas catalanes han celebrado. Para ello nos serviremos de algunos de nuestros colegas barceloneses.

Las Noticias publica una extensa información y algunos grabados de la fiesta efectuada con motivo de la inauguración de una estación de palomas mensajeras y la bendición de una bandera. Dice dicho colega:

'El concurso fotográfico ha sido un aliciente poderoso; y puede decirse que no han quedado un sólo artista por derrochando ó fatigándose por el hecho, que, abandonado ayer Barcelona no quedara al Tibidabo en disputa de los premios ofrecidos por la Sociedad Colombófila.

Se han inscrito 800 fotógrafos, y contando los amateurs del arte se han contado hasta unos 1.300 artistas.

Las máquinas de todas clases han poblado desde muy temprano la predilecta colina de los barceloneses. La concurrencia general ha excedido de 4.000 personas, pues sólo billetes expedidos pasaron de 3.100, y ya hemos dicho que muchas personas ascedieron a pie hasta la misma cumbre del Tibidabo.'

# GUILLERMO KRUG

COLON 40, RELOJERIA, COLON 44

Grande surtido de relojes de pared, bolsillo y despertadores

Composturas en relojes e instrumentos matemáticos y náuticos a precios módicos y con el esmero conocido, bajo garantía

### ADVERTENCIA

Se avisa al público no confunda esta casa con la del 38. El único relojero alemán que hay en Mallorca, tiene su establecimiento

40 y 44---COLON---40 y 44

# PIANOS

de las mejores fábricas del mundo

Casa Manasero y C.

UNION, 61, frente la Plaza del Mercado

Se alquilan nuevos y usados a precios baratísimos. No confundir esta casa.—Unión, 61, Frente al Mercado.

La celebración de la misa de campaña también fué un acto muy hermoso e imponente.

Se verificaron varias sueltas; en una de ellas se dieron libertad á 2 300 palomas á la vez.

Las sociedades Real Colombiella de Cataluña y Nacional de Avicultores, que eran las que habían organizado la fiesta, expidieron varios telegramas entre ellos el que copiamos:

«Palma.—Bullán.—Reunida Sociedad Colombiella Cataluña, envía abraza; menaje.—Santiago Rusiñol.—Diego La Llave.»

Para terminar diremos que es la solemnidad colombiella más grande que se recuerda en Cataluña.—A. B.

## INFORMACION

### Sermones cuaresmales

En la Catedral

En el sermón del viernes último, el P. Dachs habló de la Santidad de Dios, afirmando que el hombre puede aspirar á participar de aquella Santidad, siendo, empero, el enemigo más principal, el Pecado.

Pues ayer en la oración que pronunció el referido padre jesuita habló sobre el Pecado Mortal, que es el que principalmente se opone á que podamos ser dignos de participar de la Santidad de Dios.

Explicó el primer pecado, el pecado original que cometió Adán en el Paraíso desobediendo las órdenes que Dios le comunicara: señala otros pecados y termina con el que hizo Judas, tracionando á Dios, su antiguo Maestro.

Entre el cielo y la tierra existe una gran distancia, una distancia infinita; en el cielo está Dios, que es la perfección suma, que es infinito; en la tierra estamos los hombres, que no somos nada, que somos polvo, cosa finita. Pues apesar de existir diferencia tal, distancia tan grande, nosotros podemos acercarnos á Dios por medio de la Gracia. Y esta se alcanza alejándonos del Pecado, cumpliendo con los preceptos de la Sagrada escritura.

Estando nuestra alma perfecta, allá en el cielo, los gentiles ángeles y los santos nos recibirán con alegría; en cambio si desatendemos las prácticas de la Iglesia, seremos precipitados en el infierno, donde también se nos espera para torturar nuestra alma. La Gracia, pues, es como si dijéramos la llave de oro que abrirá las puertas del Cielo.

El Pecado se presenta en nosotros bajo diferentes formas; debemos tener discernimiento para distinguirlos y huir de él, pues estando en posesión del pecado mortal, las puertas del cielo no se abren cuando á ellas acudamos.

Ved, sinó esos potentados, que se sientan en riquísima mesa para comer suculentos manjares; esas damas ataviadas con sedas y holandas que son sinó, etiquetas andantes que llevan dentro el Pecado?

Apartémonos de esos lugares de perdición, que embrutecen nuestro cuerpo y nuestra alma; desechemos de nuestro cerebro esas ideas que emponzoñan nuestro espíritu; obedezcamos la ley de Dios para no caer en pecado.

«Amame sobre todas las cosas»—dice Dios, y faltando á este precepto, le desobedecemos y pecamos.

No volvámos la vista á lo que reluce huido; no nos cautive la grandeza. Recordemos que el potentado, que muere en Pecado, pero que muere en el lecho de ciudades columnas, envuelto en holandas, presuyendo riquezas y tesoros, atendido por muchísimas personas, le espera el otro del infierno donde ha de pasar su existencia recibiendo y maliciando de su derribo. Si viera

en cambio de consuelo el ejemplo de Lázaro, que muere solo, por único guardián un perro, en habitación desmantelada; pero que al abandonar este mundo, estando en estado de gracia, vuela al cielo, para respirar y gozar de la dicha eterna.

### El «Calliope»

Ha llegado á Barcelona el crucero de tercera clase de la marina real inglesa «Calliope», el cual, según noticias, debe visitar nuestro puerto.

Sirve dicho buque como escuela de marinería, y fué botado al agua en 1884.

Su casco es de hierro y acero; desplaza 2 770 toneladas, y mide 72 metros de eslora, 14 de manga y 6 de puntal. Su máquina desarrolla una fuerza de 4 000 caballos indicados, y su velocidad fué en las pruebas de 15 millas por hora.

Lleva cuatro cañones de 6 centímetros, doce de 5, diez ametralladoras, 5 piezas de tiro rápido y dos tubos lanzatorpedos.

La tripulación está compuesta de 200 individuos, al mando de un capitán de fragatas.

### Las nuevas notarías

Hoy lunes llevará el ministro de Gracia y Justicia á la firma el proyecto sobre demarcación notarial.

El decreto establece el número de notarías de cada localidad, consignándolo en la siguiente forma:

- En Madrid y Barcelona, 35.
- En Valencia, 21.
- En Sevilla, 13.
- En Málaga, 9.
- En Bilbao, Palma de Mallorca, Granada y Zaragoza, 8 cada una.
- En Murcia y Valladolid, 6 cada una.
- En Oádiz, 5.
- En San Sebastián y Coruña, 4.

Como en la mayor parte de las localidades hay más notarías de las que el decreto fija, se establecerá la amortización de las vacantes para llegar á la realización de los deseos del ministro.

En nuestra edición de mañana nos ocuparemos de estos proyectos que tantos perjuicios ha de cesionar á los tenedores de letras y pagarés y en especial al comercio é industria.

### Fomento de la Pintura

El sorteo de 7 lotes efectuado ayer en la sociedad Fomento de la Pintura y Escultura, dió el resultado siguiente:

Uno de 200 pesetas correspondió al número 162, de D. Fernando Montfort.

Uno de 100 pesetas correspondió al número 847 de D.ª María Ferrer de Babiloni.

Uno de 100 pesetas correspondió al número 156, de D. Pedro Ria.

Uno de 50 pesetas correspondió al número 227, del señor Conde de Nardo.

Uno de 50 pesetas correspondió al número 124, de D. Pedro Alcover.

Uno de 50 pesetas correspondió al número 644 de D. Jaime Añer Girard.

Uno de 50 pesetas correspondió al número 531 de D. Fernando Azamora.

### Un barquete

En la tarde de ayer, los socios orfeonistas y protectores del Orfeón de La Fructera se reunieron en fraternal banquete en el restaurant de Cas Catala, con el objeto de conmemorar el cuarto año de la fundación de aquella masa coral.

Durante la comida reinó mucha animación. Al final habló el presidente de La Fructera D. Bernardo Amer quien alzó á los orfeonistas para que siguieran el camino emprendido segun se encuentran habiendo.

Después habieron el presidente honorario de la masa coral Sr. D. Miguel Vi-

lalonga, y el efectivo D. Lorenzo Vida usando parecidas frases.

### Política

Por nuestra edición de esta mañana los lectores de este diario se habrán podido enterar del resultado de las elecciones verificadas en los distritos de Manacor y Mahón.

Los candidatos que se disputaban con probabilidades de éxito, el puesto que dejaban los ministros, eran el liberal D. Juan Lliteras, el independiente don Pascual Ribot y el republicano Sr. Vilalonga.

El pueblo de Campos fué el que decidió la victoria á favor del Sr. Lliteras.

Según los datos que publicamos, los pueblos que acudieron en mayor número de electores á las urnas fueron Felanig, Manacor y Porreras, les cuales acudieron: en Felanig 1481 electores á votar al Sr. Vidal, en Manacor 1222, á votar al Sr. Lliteras y en Porreras 1002 á votar al Sr. Socias.

Los candidatos ministeriales acudieron á la lucha, apoyando en la mayoría de pueblos al Sr. Ribot, como igualmente este candidato dió sufragios á aquellos. Lo cual demuestra la evidente connivencia en que estaban los elementos mauristas, conservadores y ribotistas. Sin embargo, se ha de hacer notar que en el pueblo de Campos el Sr. Ribot no obtuvo más que un voto, obteniendo en cambio los ministeriales y el liberal más de 500 y el republicano cerca de esta cantidad.

De las elecciones verificadas ayer resulta que en la Diputación entrarán: 3 conservadores: Sres. D. Antonio Barceló, D. Juan Aguiló y D. Juan Orfila.

2 mauristas: Sres. D. José Socias y D. Salvador Vidal.

- 1 liberal: Sr. D. Juan Lliteras.
- 1 republicano: Sr. D. Jorge T. Ládico.
- 1 independiente: Sr. D. Luis Pascual.

El candidato republicano, Sr. Ládico, para los efectos políticos, se sumará como lo ha venido haciendo hasta ahora, á los conservadores; y el independiente D. Luis Pascual, á los liberales, á cuyo partido está afiliado.

Admitiendo, pues, que el Sr. Ládico actúe de conservador y el Sr. Pascual, de liberal, la Diputación se constituirá en la siguiente forma:

Conservadores:

- D. Guillermo Sencho Mas.
- Francisco Socias Gar.
- Josquía F. de Paigdoñola.
- Juan Massanet Verd.
- Ignacio Wallis Llobet.
- Antonio Barceló.
- Juan Aguiló.
- Juan Orfila.
- Jorge Teodoro Ládico.

Total 9.

Mauristas:

- D. José Alcover Maspons.
- Pedro Llobera Garau.
- José Socias.
- Salvador Vidal.

Total 4.

Liberales:

- D. Gregorio Vicens Oliver.
- Rafael Llobera a Selom.
- Narciso Sans Masferrer.
- José Riquer.
- Cándido Lombart Sorá.
- Juan Lliteras.
- Luis Pascual.

Total 7.

Después de rectificados los datos oficiales que ayer por telégrafo se recibieron en el Gobierno civil, resulta que los candidatos del distrito de Manacor obtuvieron los siguientes votos:

D. Antonio Barceló, conservador, 7062.

- José Socias, maurista, 6651
- Salvador Vidal, id., 6052.
- Juan Lliteras liberal, 5342.
- Pascual Ribot independiente, 4900
- Francisco Vilalonga (republicano, 2410.

### Guarda Pesca

Hey hemos estado en el despacho del Sr. Comandante de Marina para conocer la opinión de tan importante autoridad respecto á la fundación en Mallorca de un cuerpo de Guarda Pesca.

Nos ha dicho:

«Yo fui uno de los que propusieron su fundación y de los que más he trabajado, trabajo y trabajado en pro de este asunto.

De implantarse este servicio no habrían los pescadores lo mucho que ganarían; de más de muy pocos años la pesca sería (estoy seguro de ello) la industria de más importancia de Mallorca.

Para conseguir esto es necesario reprimir en absoluto los ataques que se continúan á gobernarlos evitando todo abuso como se ha visto con los ataques de pesca de día y de noche.

La causa de que los pescadores de Mallorca no se han adherido en su totalidad

es porque muchos al suscribirse para enfugar los gastos del cuerpo de Guarda Pesca no podrían dedicarse á la pesca clandestinamente que de momento les produce mucha utilidad. Este es el verdadero motivo para que muchos se muestren retraídos á prestar el apoyo que merece esta institución».

El reglamento del cuerpo de Guarda Pesca ha sido enviado á Madrid para su aprobación ó modificación.

Este cuerpo estaría bajo las órdenes inmediatas de nuestra primera autoridad de Marina.

### Huelga de descargadores

Continúa en el mismo estado que el primer día de declarada.

Los payeses que han demostrado ser aptos para esta clase de trabajos, ocupan los puestos de los huelguistas.

No se han tenido que lamentar entre asociados y payeses incidente de alguna clase.

### Militares

Han sido declarados aptos para el ascenso los primeros tenientes de Caballería D. Ramón Paig Ramón, D. Emilio Pou Magraner, D. José Vich Font y D. Federico Salas Rives.

—Ha sido ascendido á comandante el capitán del batallón de plaza de Mallorca D. Eduardo Tapia Ruano y Cineros.

—Han ascendido á capitanes los primeros tenientes del batallón de plaza de Mallorca D. Juan Pou Magraner y D. José Company Pons.

—Se ha confirmado como definitivo el haber provisional que se señaló al comandante de infantería D. Mariano Garau Sancho.

### En la Audiencia

Causa por robo

[Esta mañana, á las 11 y media, ha tenido lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de primera instancia de Lloca contra Miguel Cladera y Jaime Cladera acusados de haber sustraído el día 1.º de Octubre de 1901, 21 quintales de patatas de la casona denominada *Son Barba* propiedad del vecino de la La Puebla Sebastián Payeras, forzando la cerradura y estropeando la puerta para perpetrar el delito.

Los procesados niegan la participación en el delito afirmando que las patatas que les fueron confiscadas eran de la cosecha recolectada en el predio llamado *Son Puig* que tenía arrendado uno de ellos.

El perjudicado dice que fué á la casona de su propiedad y encontró la puerta un poco abierta con la cerradura despedazada y notó la falta de 21 quintales de patatas, sospechando que se las había sustraído los procesados por haberseles encontrado en su poder y parecían que eran iguales á las suyas si bien también las hay iguales en el término de la Puebla.

Declaran varios testigos manifestando que cotejaron las patatas que se encontraron en la casa de los procesados con otras que quedaron en la casona de *Son Barba* y les parecieron iguales, si bien las hay de la misma clase en La Puebla.

Fueron renunciados los testigos de la defensa.

Terminada la prueba testifical se pasó á la documental leyéndose las diligencias de inspección ocular y tasación de las patatas.

El abogado fiscal Sr. Astray en vista de la falta de pruebas retiró la acusación y conforme el Artículo 69 de la Ley de Jurado pide que se absuelva libremente la causa y que se declaren las costas de oficio y así lo aprueba el Tribunal de Derecho.

La defensa de los procesados estaba á cargo de los letrados D. Alejandro Roselló y D. Gabriel Mas.

### Vista para mañana

Mañana, á las diez y media tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Terrenal la vista en discordia de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio ejecutivo promovido por D. Jaime Questgas como administrador del concurso de acreedores de D. Pedro Simonet contra Mateo Homar Valls sobre pago de cantidad.

Los letrados Sres. Guasp y Fiol defenderán respectivamente á las partes.

### Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno interior, aprobando varias cuentas.

Para mañana á las doce se halla convocada la Comisión de Financas.

El Sr. Gobernador ha revocado el acuerdo del Ayuntamiento por el cual se determinó que no fueran pagadas las otras devengadas por el veterinario D. Juan Meyor en su visita de inspección al ganado del término municipal de este distrito de gaceros.

### Del mar

Entradas

El sábado llegó á este puerto procedente de Barcelona el bergantín goleta *Saffo* recientemente adquirido por los señores Ballester hermanos, de esta plaza.

—Ayer fundió procedente de Vinaroz la goleta *Margarita*.

—Esta mañana á las 6 y media ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo *Islaño*.

Salidas

A las 11 ha salido para Ibiza el vapor correo *Islaño*.

Otras noticias

Esta mañana ha sido conducido por una pareja de la Guardia civil ante el Comandante de Marina de esta provincia un individuo que se dedicaba á pes ar con dinamita, habiéndole impuesto dicha autoridad la multa de 40 pesetas ó la prisión subsidiaria correspondiente en caso de insolventia.

—Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina:

Anísag 9 á las 9

Cielo despejado, horizonte cargado, viento Norte, mar rizada.

Sóller 9 á las 8

Viento fresco del N., mar rizada, cielo despejado.

Aldudia 9 á las 9.

Viento duro del N., mar gruesa del mismo, cielo despejado.

### Una carta

Hemos recibido la siguiente carta que reproducimos íntegra por creer que haciéndolo así satisfacemos más cumplidamente los deseos de su autor.

Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Palma 7 Marzo de 1903

Muy Sr. mío: Acabo de enterarme del sueto que inserta en su ilustrado periódico número 2.168 referente á la huelga de descargadores que ayer de nuevo se presentó, atribuyéndola V. á que el encargado en el muelle de la *Islaño* exigiese los onerosos que necesitase en vez de ser la Sociedad que los designase.

Si bien es cierto que esta medida dió ocasión á protestas, éstas no hubieran sido suficientes para que los asociados se negasen á acudir al trabajo si estuviera ya resuelta la reclamación que tienen interpuesta, desde el 17 de Febrero último, los seis marineros que por orden del Capitán del vapor *Lulio* fueron desembarcados en el puerto de Ibiza por haberse negado á trabajar fuera de abordo es decir, en las carretilas de desembarque, cuyo trabajo consideran no ent a en su contrata.

Por lo mismo, ruego á V. se sirva llamar la atención á quien cor responda, por medio de su periódico, se resuelva cuanto antes la indicada reclamación de los seis marineros, que es lo que en mi concepto ha contribuido á la última huelga entre los descargadores, que yo soy el primero en lamentar, pero que es menester que todos contribuyamos en solucionarla con medidas que no lastimen los intereses de los asociados, como tampoco estos pretendan perjudicar los de la *Islaño*.

Muchísimo le agradeceré haga presente esta manifestación en «La Última Hora», dándole por ello y gracias mil su afmo. S. S. q. l. b. l. m.

Mateu Albertí.

### Sucesos

Una suicida maniática

Hoy hemos tenido noticia de un suceso ocurrido días pasados en la villa de Campos.

En aquel punto vivía solo, por estar separado de su esposa, que sirve en cantidad de criada en Palma, un indiano llamado Sebastián García (e) Opepe de oficio barbero.

Hace algún tiempo, según se dice heredó unos 5 000 duros que en vez de administrarlos bien García procuró derrocharlos en francachelas y juego.

En este vicio perdió crecidas cantidades que hicieron mermar considerablemente el capital heredado.

Días pasados perdió uno 200 duros casi el último dinero que le quedaba. Después fué á casa de un carpintero á quien encarga go un stand. El carpintero preguntó para quien tenía que servir contestándole García «para mí».

Después de pagar el stand García se lo cargó sobre sus espaldas trasladándose á su casa.

Por el camino á los muchachos que encontraba á su paso les decía que iba á matarles; los muchachos tomándolo á broma le seguían haciendo burlas.

Entonces se entró en su casa cerrando tras sí las puertas y con sangre fría se suicidó cogiéndose del techo de su cuarto dormitorio.

Muerte de un niño

En el caserío de los *Hastalots* ha ocurrido el siguiente suceso:

Un niño de unos trece años de edad estaba de aprendiz de un maestro zapatero de aquel suburbio.

El sábado el maestro le dijo que conficcione un hilo lo cual no supo hacer el aprendiz.

Entonces aquel pegó varios bofetones al niño; éste se puso á llorar y al dar las doce marchó á casa de su hermana casada con la cual vive por no tener padre. El niño contó lo que le había

ocurrido a su hermana y cuñado. Estos le consolaron y le dieron de comer.

Al sentarse el niño a la mesa y después de haber empezado a comer se sintió indispuerto.

Ayer por la mañana la hermana le dió un purgante y por la tarde se agravó en términos tales que fué preciso llamar a toda prisa a un médico.

Al llegar el doctor a casa del enfermo le encontró agonizando y al cabo de pocos instantes murió.

Del hecho se dió conocimiento al señor Juez de Instrucción.

Anoche el Sr. Comandante de la guardia municipal pasó a aquel caserío en averiguación del suceso.

El maestro zapatero por orden del Sr. Juez fué detenido y encerrado en Capuchines.

El Sr. Armenteros hoy ha pasado a casa del infeliz niño ordenando su conducción al cementerio.

Se le practicará la autopsia para poder dictar sentencia justa.

Notas del Carnet

DE VIAJE

El sábado salió para Valencia en el vapor correo Balsa nuestro distinguido amigo D. Juan Aleñar.

En el vapor correo Ilesno han venido hoy de Barcelona D. Francisco Salvá, D. Bartolomé Castell, D. Jacinto Carcl, D. Miguel Montaner, D. José y D. Antonio Cuat, D. Jaime Bannasar, D. Miguel Moragas, D. Pedro Seguí, D. Miguel Vidal y D. Mateo Obrador.

NECROLOGIA

Ha fallecido en el predio San Tous de Génova, la Sra. D.ª Luisa Orell y Mut, madre de nuestro amigo el concejal del Ayuntamiento de esta ciudad D. Francisco García Orell.

Durante su vida, por su bondadoso carácter se conquistó muchas simpatías. Reciba su hijo el Sr. García Orell y demás familia, la expresión de nuestro sentido pésame.

De Teatros

LIRICO

Con buen pie debutó anoche en este teatro la compañía de zarzuela de don José Ribes.

La galería estaba atestada de espectadores y ocupada casi todos los palcos y butacas.

Dadas las condiciones de la mayor parte de artistas, que son aficionados del país, y los precios baratinos que ha señalado la empresa, no puede ya desearse mejor resultado que el obtenido anoche por la compañía.

Los artistas fueron todos esplendidos en distintas ocasiones haciéndoles salir a la escena después de la Alegria de la Huerta y La Trepera. Esta última es indudable casi muy buena entrada.

El próximo jueves tendrá lugar la segunda función de la temporada de Cuaremas.

Café Mahonés

El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el quinteto de profesores, es el siguiente:

- 1.º Sinfonía - 2.º Luis XIV. - 3.º La Favorita. - 4.º Ocañón bohemia de La Cartina. - 5.º Jota de Gigantes y Caballeros. - 6.º Gran vals Las Cúbas de Oro.

PALMA

Ayer terminaron, como dijimos, los ejercicios espirituales para las Hijas de María en las iglesias de la Concepción y Santa Eulalia.

Dichos cultos estuvieron muy concurridos por asociadas a dichas Archicofradías.

Durante la actual Cuarema el «Círculo Juventud Instructiva» dará una serie de veladas literarias-musicales; anoche dió la primera que resultó muy lucida.

El programa era muy escogido; concitaron muchos aplausos de la concurrencia que llamaba el salón en las Sras. Mañu (A) y (R.) y Pomar y los señores Morro, Pomar (J.) Bannasar, Hernandez (J.), Picó y Martí (A.).

También fueron apiaudadas las piezas que ejecutó la Banda Filarmónica que dirige D. José Picó y la Sinfonía que tocó con mucha afinación la orquesta del Círculo, dirigida por don Arturo Mariá.

El día 22 del actual se celebrará la segunda velada.

Por un telegrama que expidió a esta ciudad el síndico de este Ayuntamiento D. Tomás Montaner, se supo ayer la noticia de una sensible desgracia, acaecida a un joven hijo de una distinguida familia de Palma.

El hijo de nuestro amigo D. Antonio Moner, del mismo nombre, estudiante de Medicina en la ciudad condal, fué cogido desgraciadamente por un traspaso eléctrico al intentar atravesar una de las Ramblas.

El infeliz no sufrió ningún desmoronamiento en el cuerpo, pero en grave estado, a consecuencia de la conmoción cerebral, fué conducido a su casa, donde los médicos que le cuidan manifestaron sus pocas esperanzas de que sobreviva al accidente.

Ayer mismo sus padres se trasladaron con urgencia a Barcelona.

Desearíamos no se confirmen los tristes pronósticos de los facultativos.

Leemos en El Noticiero Universal de Barcelona del 8.

«Ha visitado al señor Monegal la comisión del Municipio de Palma de Mallorca que ha venido a esta capital para estudiar la ley de Ensenhas y la manera de funcionar de algunos organismos municipales.»

Ayer se entregaron en la Zona de reclutamiento una tanda de excedentes de cupo de 1902 los cuales aprenderán la instrucción militar.

Dichos excedentes podrán, los que lo soliciten, dormir y comer en sus casas.

Para aprender la instrucción les entregarán un traje de mecánica.

El pago de consumos del extrarradio se podrá efectuar sin recargo alguno hasta últimos del mes corriente.

Se ha extraviado un billete de cincuenta pesetas. La persona que lo tenga en su poder y quiere devolverlo a su dueño puede pasar por la casa número 11 2.º de la calle de San Sebastián ó en la librería de J. Tous, donde se lo gratificará.

A bordo del vapor correo Ilesno ha salido para Ibiza el Capitán General de este distrito Excmo. Sr. D. Ricardo Ortega acompañado del Coronel Jefe de R.A.

billaría de estas islas, un teniente Coronel de Estado Mayor y dos de sus Ayudantes, con objeto de revistar las fortalezas que se guarden dicha isla y visitar las fortalezas allí emplazadas.

Esta madrugada en la plaza de Atarazanas, los serenos han detenido a un borracho que escandalizaba en la vía pública, ocupándole un cuchillo de grandes dimensiones.

Un operario de la fábrica Alhemeyer que esta mañana trabajaba en la calle de Cereres se entretenía en ensuciar con cemento a los transeuntes.

Avisados los guardias municipales de la Plaza de Abastos han procedido a su detención conduciéndole a Capuchines por haber insultado a los guardias.

Ayer mañana varios sujetos rieron en el caserío de Son Espanolet, produciéndose mutuamente heridas leves.

Por la noche los mismos sujetos volvieron a reír.

Esta mañana los alborotadores han comparecido ante el S. Comandante de la guardia municipal, y siendo puestos a disposición del S. Juez Municipal del distrito.

En el vapor correo Ilesno han llegado esta mañana de Barcelona y Marsella, el piloto D. Juan Vaquer y los dos marineros que se embarcaren en este puerto a bordo de la carabela italiana Iris.

Según dicen estuvieron 12 días en el lazareto de Frioul.

Esta mañana el Ilmo. Sr. Obispo ha visitado la iglesia de San Miguel.

Mañana dicha autoridad eclesiástica administrará el sacramento de la Confirmación en la citada iglesia.

DESPUES DE LA CURA EL PAGO. Es como cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan necesaria salud. Para más detalles véase en 4.ª pag. Milagrosos Conflictos ó Inyección anti-tuberculosa y Robb anti-sifilítico O. TANZI.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner - Sindicato 2 a 10

Crónicas religiosas. Boletín para mañana

Sanctos. - San Melón y 89 compañeros mártires.

Cuarenta Horas

Continúa en San Felipe Neri. A las seis expiación del santísimo; a las diez tercia y misa mayor cantada; a las seis de la tarde rosa lo, principio de la novena dedicada a San José y reserva de S. D. M.

Estadística de Palma. Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 8 de Marzo de 1903. Existencia de ayer: 815. Entrados: 5. Salidos: 0. Fallecidos: 1. Quedan: 819.

CAFÉ RESTAURANT LIRICO

Por un quinteto de profesores se dará esta noche una velada musical, ejecutando el programa siguiente:

- 1.º Sinfonía Marie Henriette. - 2.º Capricho Mazarina. - 3.º Gran concierto de La Semámbula. - 4.º Coro de Gigantes y Caballeros. - 5.º Fantasía (a petición) de La Bohème. - 6.º Mazurca Confidensa.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner - Sindicato 2 10

OPOSICIONES

Plazas de oficiales de quinta clase DE LA HACIENDA PUBLICA

Contestaciones al Programa Oficial. Pesetas 2'75

Plazas de oficiales de cuarta clase

Contestaciones al Programa Oficial. Pesetas 5'25

Librería de J. Tous - P. de Cort 14 y 16. Las negociaciones

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 A 10. - MILAGRO DE 1 A 11

Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para caballeros y niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para señora. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastrería a la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, damascos, bracteales, cíngulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estantería religiosa de la casa Vayreda.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería a la medida y confección de blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

SINDICATO DE 2 A 10. - MILAGRO DE 1 A 11

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) Declinaciones de Sanguini en el Senado cubano.

Madrid 9 a las 2

Comunican de la Habana que el señor Sanguini ha declarado ante el Senado cubano que el tratado comercial de reciprocidad entre la República cubana y la de los Estados Unidos es una mancha de los americanos encaminada a privar a Cuba del comercio europeo y a afirmar la dominación americana en la Isla bajo el doble punto de vista comercial y político.

Bendición apostólica. - El Papa se ha ido.

Madrid 9 a las 2

[Telegrafía de Roma que, contrariando las recomendaciones del doctor Lapponi, el Papa ha recibido hoy en la sala del Trono a 5,000 peregrinos a quienes ha dado la bendición papal.

El Papa se ha pronunciado discurso alguno; y ha sido aclamado por los peregrinos.

Salten datos

Madrid 9 a las 10'15

Se desconocen todavía los datos completos relativos a las elecciones por lo que respecta a Madrid.

También son incompletos los datos que nos indican los telegramas recibidos de las provincias.

Todos los que ayer fueron detenidos con motivo de las elecciones en Madrid, después de haber prestado declaración ante el juez, fueron puestos en libertad.

Expulsión de anarquistas

Madrid 9 a las 10'15.

De Bruselas comunican que han sido expulsados de Bélgica varios anarquistas extranjeros, y entre ellos uno español llamado López, considerado como el más peligroso.

Todos los expulsados fueron retráidos y aislados.

La bolsa de hoy

Madrid 9 a las 16. (URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado: 77 99. Interior fin de mes: 78 07. Amortizable 5 por 100: 97'05. Acciones Banco de España: 481 00. Idem Compañía de Tabacos: 428 00. Francos: 34 15. Libras: 90 00. Exterior de París: 91 57.

ALLENTE DE ORO

Molduras para Cuadros. Estampas y Oleografías. Gran Baratura. 25 - Brosera - 25

Interesante

El dueño de la lampistería El Rayo, movida con motor a gas participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria expende toda clase de aparatos a los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras a ptas. 4'50 y 5'50 una. Id. de Comerç a 8'00 ptas. una.

Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés.

Instalaciones para gas y agua a precios reducidos.

LA LAMPISTERIA «EL RAYO», Colón 3 (frente a la antigua Casa Guasp)

LIBRO IMPORTANTÍSIMO

FERNANDO NICOLAY

Los niños mal educados

Estudio psicológico, anecdótico y práctico. Obra premiada por la Academia de Ciencias morales y políticas.

20 ediciones francesas, numerosas traducciones. Indispensable a los padres y a los maestros y necesario a cuantos se interesan por la cultura y la moral.

Un magnífico volumen en 8.º mayor. Precio: 5 pesetas

Librería de J. Tous - P. de Cort 14 y

que los cuatro besmases se hallaban a París. De los tres compañeros Lshire fué el único que se fuera al Louvre, y Hegler y Hector no habían visto jamás al rey de Navarra. Ya se recordará que Noe les dijo: -El rey, nuestro señor, se pondría furioso si supiese que vosotros por su seguridad; en menester pues que se protejamos y defendamos sin que se aperciba de ello. Enrique tampoco había salido del Louvre durante aquellos días, y ni por casualidad pudo verle Hector. El jinete que acababa de entrar en el jardín, no suponiendo que le esperasen en la puerta, dio tres pasos hacia la casa, en cuyos ventanos brillaban varias luces; pero se detuvo al ver a Hector delante de él como queriendo cerrarle el paso. -¡Voto a brío! murmuró; ¿quién es tú ahí? -¡Y él respondió Hector recamente. - Pero ¿quién soy? - Caballero, dijo Hector, a mí ver no me desgraciará estar con quien estoy hablando. - Dispensadme, caballero, respondió el jinete; voy a esta casa donde sé que me esperan. Dejame ir. Pero Hector no se movió, y dijo:

-Caballero, ¿a qué vos que esperas? la señora Loriot? - Sí. - Y... el que ella ama... - Así... lo supongo... - ¡Pues bien! deteneos! ¡No pasaréis adelante! El jinete respondió con una carcajada lírica: -Habría de saber, caballero, dijo, que estoy acostumbrado a abrirme paso en todas partes. El gacón Hector se reveló con esta baladronada: -Habrá sido, porque no me encontrasteis jamás en vuestro camino. El jinete se ría a más y mejor y explicó: -La noche está oscura, caballero; pero me basta esa respuesta para advertir que sois un guapo mozo, y si vuestro acento no me lo probar, ¡jarra que érais gacón. - De las márgenes del Garons, caballero. - Pues bien, ahora que me demostrasteis la agudeza de vuestro ingenio... Hector asintió. - Dejame continuar mi camino, porque ya sabéis que al amor no le gusta esperar... - Pues esta vez tendré que esperar,

- Tiráis muy bien, caballero; pero como sois joven, os falta un poco de práctica. Mirad: se para prima, se liga la espada del adversario en tercia sobre tercia, y... ¡vedlo vos mismo! El jinete puso en práctica la teoría, y la espada de Hector voló a veinte pasos. Hector dió un grito de rabia, y se precipitó en su buque; pero el jinete, más ágil, había ya puesto el pie en cima. - Querido señor de Galard, le dijo, consentid en devolveros vuestra espada y en ístirme de nuevo con vos... - ¡Ah! dijo Hector ebrio de rabia. - Pero pongo una condición, profíguilo el jinete en tono burlón, y es que si no os mato hoy, y volvéis algún día a Gascuña, preciséis que tengo cierta habilidad en la esgrima. El jinete se inclinó, recogió la espada de Hector, y se la ofreció galantemente diciéndole: - Convenid en que os enseñé un bonito golpe... - ¡Pues yo voy a enseñaros otro! exclamó Hector echando espuma por el hocico y por el bisón de sus bucles... - ¡Bah! dijo el jinete; vuestros atreos eran nobles, pero no descendían de Júpiter.

mess de la primera hora de amor, experimentó al contrario como un terrible presentimiento de que aquel amor había de causar la infelicidad de su vida entera. Y por eso le halló Noe triste y sombrío. Por eso también, durante todo aquel día, permaneció constantemente aislado, evitando hablar con Guillermo y huyendo de Sara, aunque sin alejarse de la casa. Cuando Lshire, Hegler y Hector salieron de su país en compañía de Noe, reconocieron tacitamente a éste por su jefe. Noe ordenaba, y le obedecían. Así es que Hector cedió al pronto dócilmente a ese sentimiento, cuando Noe le había dicho: - El hombre a quien ama Sara es mi mejor amigo; cuida de ella, y esperarás hasta que venga... Pero se despertó en Hector el sentimiento de la dignidad humana y de la igualdad entre caballeros. - ¿Y con qué derecho, se preguntó, se precoráis Noe hacer de mí su esclavo? ¿Por qué me ha de estar prohibido amar a la mujer que es mi amiga?... ¿Por qué?

El presentimiento extraño causó por el cerebello de Hector.

